



NACIONAL

EL DÓLAR A \$18.08; RETROCEDE PESO EN UNA SEMANA 2.61%

El tipo de cambio cerró la sesión cotizando en 18.08 pesos por dólar el viernes, una depreciación de 0.58%; durante la semana, la moneda mexicana apuntó un retroceso de 2.61% INFORMACIÓN 11A



NACIONAL

“ALITO” DICE QUE RESPALDARÁ PRI REFORMA AL PJF

El dirigente nacional del PRI abrió la puerta para que el tricolor respalde la reforma al Poder Judicial si el proceso se da con “pluralidad”; además, anunció que va por su reelección INFORMACIÓN 11A



CAOS POR FALLAS EN SISTEMAS DE MICROSOFT

Retraso en vuelos; alcanza a Oaxaca el apagón digital

Reportan 11 retrasos en vuelos nacionales e internacionales

CARLOS HERNÁNDEZ

La caída de los sistemas de Microsoft ocurrido a nivel mundial, también impactó a Oaxaca, principalmente con retrasos en vuelos, según reportó la administración del Aeropuerto Internacional de Santa Cruz Xoxocotlán.

Las diversas aerolíneas mexicanas emitieron advertencias a sus clientes, luego de que sus operaciones se vieran afectadas por la caída global del sistema operativo de Microsoft.

La interrupción del sistema operativo Windows fue ocasionada por una actualización del software Falcon Sensor, cuyo programa es operado por la empresa de ciberseguridad CrowdStrike.

La falla causó inconvenientes para los usuarios de bancos, aeropuertos, televisoras, hoteles y otras organizaciones.

El Grupo Aeroportuario del Sureste advirtió sobre retrasos en vuelos en las terminales que gestiona en varios estados del país.

“Debido a la caída de Microsoft, las aerolíneas solicitan llegar al aeropuerto con mayor anticipación para procesos de docu-

mentación, agradecemos tu colaboración y paciencia”, explicó.

Tan solo en Oaxaca reportaron 11 retrasos en sus vuelos nacionales e internacionales, aunque las cancelaciones no ocurrieron, de acuerdo a las autoridades.

DEMORAN 250 VUELOS EN EL AICM

Las autoridades del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) informaron que alrededor de 250 vuelos sufrieron demoras debido a la falla en el sistema de ciberseguridad CrowdStrike.

En los principales aeropuertos del país se registraron cancelaciones, retrasos y aglomeración de usuarios en sus salas. En el Aeropuerto Internacional de Cancún se reportaron 26 vuelos cancelados y 136 retrasos. La Secretaría de



Al menos 11 vuelos fueron retrasados en el Aeropuerto Internacional de Oaxaca por fallas en sistemas de Microsoft.

Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) informó la activa-

ción de los protocolos de seguridad para apoyar a las aerolíneas que se vie-

ron afectadas por la falla en el sistema de Microsoft. INFORMACIÓN 11A



ATZOMPA: AÑEJA TRADICIÓN ALFARERA QUE PASA “DE MANO EN MANO”

Las mujeres artesanas se encuentran listas para recibir a los turistas locales, nacionales y extranjeros durante la temporada de la Guelaguetza

INFORMACIÓN 4A

CAPITAL



RÉCORD GUINNESS POR EL QUESILLO MÁS GRANDE

Con un peso de 636.2 kilogramos y tras varias horas de trabajo, productores de Reyes Etla consiguieron este viernes el Récord Guinness del quesillo más grande del mundo, superando así el título que obtuvo en agosto de 2023 el municipio de Pijijiapan, Chiapas, que entonces lo logró con un quesillo de 558 kilos. El certificado fue otorgado por la organización World Records Guinness al gobierno del estado de Oaxaca y al municipio de Reyes Etla.

INFORMACIÓN 12A

LOCAL

SEÑALAN IRREGULARIDADES EN TRANSICIÓN AL IMSS BIENESTAR

Problemas de pago, cambios en 4 mil códigos y apellidos, así como irregularidades en los salarios de quienes cobran por cheque y reciben pensión alimenticia, son algunos de los problemas que se enfrentan los trabajadores del sector salud por el proceso de transición al OPD IMSS Bienestar.

INFORMACIÓN 3A

EN EL CIVIL, 20 HOSPITALIZADOS Y DOS DECESOS POR DENGUE

El Hospital General “Dr. Aurelio Valdivieso” registra 20 pacientes hospitalizados por dengue y dos decesos por esta enfermedad en lo que va de este mes, la mayoría por la presencia del serotipo 3.

INFORMACIÓN 3A

ARTE Y CULTURA



ABRE SUS PUERTAS EL MACCO

Sin dirección ni presupuesto definidos, este viernes abrió sus puertas el naciente Museo de Arte Contemporáneo y de las Culturas Oaxaqueñas (MACCO), que sustituye y se finca en la historia del extinto Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO).

INFORMACIÓN 3E

OPINIÓN

LA HOJA BLANCA

JORGE E. MARTÍNEZ GRACIA B.

TÓMELO CON CALMA

FERNANDO A. MORA GUILLÉN

EL CALLA'O EN ARAS DE LA MODERNIDAD EL MUNDO SE PARALIZÓ POR EL INTERNET... ¡QUÉ FRÁGILES SOMOS!

EDICIÓN: 24 PÁGINAS PRECIO: \$10 PESOS



NACIONAL

SIN SENTENCIA, CASI LA MITAD DE RECLUSAS EN MÉXICO: INEGI

Cárceles de mujeres, en la mira de la ONU-DH

INFORMACIÓN 11A

PENALES DE OAXACA, ENTRE LOS TRES MÁS CONVULSOS DEL PAÍS

De acuerdo con resultados de los Censos Nacionales de Sistemas Penitenciarios en los ámbitos federal y estatal (CNSIPEE-F) 2024, el sistema penitenciario del estado de Oaxaca, se ubicó en el 2023 entre los tres con mayores incidentes. Estos censos realizados por el Inegi reflejaron que la entidad con mayor número de incidentes fue Chihuahua con 520; le siguió Yucatán con 432, y en tercer lugar, el estado de Oaxaca con 183.

INFORMACIÓN 5A



“El hombre tiene ilusiones como el pájaro alas. Eso es lo que lo sostiene”.

Blaise Pascal

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. ABISMO. Con Marath Bolaños ratificado al mando de la Secretaría del Trabajo, la CTM enfrenta una tormenta perfecta. Claudia Sheinbaum avanza para consolidar su proyecto de libertad sindical y pluralidad obrera, lo que significa, en la realidad, un golpe mortal para el otrora todopoderoso sindicato que fue brazo derecho de los gobiernos del pasado. Sin partido, pues hace unas semanas se separó del PRI, sin escaños y, ahora, potencialmente sin acceso a los jugosos fondos de seguridad social, la CTM, acostumbrada a navegar en aguas tranquilas, va rumbo al abismo moral y financiero. Adiós, mieles presupuestales.

2. Ceguera política. El gobernador David Monreal parece pensar que un helicóptero Black Hawk resolverá el descontrol en Zacatecas. Inicia el blindaje carretero justo a tiempo para la temporada vacacional, intentando proteger a los paisanos migrantes. Aunque suene heroico, la realidad es otra. La violencia se ha disparado y ahora señala a Zacatecas como el nuevo villano de la historia por ¿400% de aumento en inseguridad? Un número escandaloso que pinta más a justificación que a solución. Monreal compra juguetes caros, pero la paz no se alcanza con helicópteros, sino con políticas efectivas. Y una estrategia de verdad.

3. Renovación y reciclaje. Claudia Sheinbaum presentó a otra parte de su equipo, destacando juventud y promesas de transformación. Claudia Curiel de Icaza, Josefina Rodríguez Zamora y Marath Baruch Bolaños se perfilan para Cultura, Turismo y Trabajo, respectivamente. Curiel de Icaza promete inclusión cultural, mientras que Rodríguez apues-

ta por el desarrollo turístico regional. Bolaños repite en Trabajo, celebrando logros de la administración anterior. Los puestos militares siguen aún en suspenso, pero, poco a poco, se comienza a delinear el poderío social —basado en juventud y experiencia— de la próxima administración

4. Carreteras olvidadas. Carlos Alberto Arjona, presidente de la Canaco, criticó la pasividad de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, respecto a la reparación de las vías que conectan el municipio de Carmen con otros estados. La espera de acción federal, según Arjona, se ha prolongado demasiado, poniendo en riesgo vidas y amenazando la economía local. Urge, dijo, incluir un programa de reparación integral en la agenda del próximo semestre, pues la situación va más allá del mantenimiento rutinario. Las carreteras están en un estado tan deplorable que requieren atención inmediata y profunda. ¿Con Layda? Sigán a la espera.

5. Deudas y negligencia. Carlos Villegas Adriano, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, en Tabasco, denunció la falta de mantenimiento y planificación en el sistema carretero del estado. La administración actual no sólo ha derrochado recursos públicos en proyectos mal ejecutados, como los distribuidores viales de Villahermosa, acusó, sino también ha ignorado a las empresas locales en favor de las foráneas. La próxima administración tiene la oportunidad de corregir estos errores y revitalizar el sector constructivo local, pero el reloj sigue corriendo. Con Carlos Manuel Merino, Tabasco simplemente se estancó.

#ASÍLO TUITEARON



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

El refrito y la excusa: El nuevo reportaje de @propublica no da evidencias e intenta justificar a @Tim_Golden_ sobre el supuesto dinero de narcos a @lopezobrador_



Jorge Armando Rocha
@JorgeArmandoR_

Interesante que la DEA investigó a AMLO por la campaña de 2006 y un supuesto financiamiento del narcotráfico y nunca investigó a Felipe Calderón y a García Luna.



Rafael Barajas
@fisgonmonero

La cena que organizó la Presidenta de la Suprema Corte con el Presidente del PRI y tres magistrados electorales no es un asunto privado, sino de interés público. Fue un intento de interferir en los comicios del 2 de junio del 2024.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

SE DESPRENDE PARTE DE LA CANTERA QUE ESTÁ COLOCADA EN EL PISO DEL JARDÍN MORELOS DE LA CIUDAD DE OAXACA; ESTO, EN VÍSPERAS DE LAS FIESTAS DE LA GUELAGUETZA.

Lo hicieron mal, así como tanto bache.

Antonio Hernández Hernández

También las jardineras de ese parque Morelos que ni plantas tienen, están con agua estancada, juegos mecánicos que nada más estorban y con migrantes ilegales que allí se reúnen. ¿Y las autoridades migratorias?

Tampoco las autoridades de Seguridad Pública, ni sus luces. Nada más sirven para “infracionar” como los viales de Xoxocotlán.

Huicho Domínguez

Que sigan poniendo más juegos mecánicos, para destruir los parques.

Carlos Cervantes

#LAFOTODENUNCIA



¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¡A REVENTAR!

Como en cada temporada vacacional, los contenedores de basura que se encuentra en el Centro Histórico se encuentran rebasados por la basura que se genera diariamente.

Séptimo caso de cura probable del VIH tras un trasplante de médula ósea

AGENCIAS

Un alemán de 60 años, que ya no tiene rastros de VIH en su organismo, es el séptimo caso probable de curación del virus tras un trasplante de médula ósea, según una investigación publicada este jueves, antes de la 25ª conferencia internacional sobre el sida.

El hombre, que prefiere permanecer anónimo, es apodado el “nuevo paciente de Berlín”, en referencia al primer “paciente de Berlín”, Timothy Ray Brown, la primera persona declarada curada del VIH en 2008, y fallecido de cáncer en 2020.

El sexagenario, diagnosticado seropositivo en 2009, recibió un trasplante de

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



médula ósea para tratar una leucemia en 2015 y pudo dejar su tratamiento antirretroviral a finales de 2018.

Casi seis años después no tiene carga viral detectable, según los investigadores, que presentarán su trabajo en Múnich la próxima semana.

Aunque no pueden estar



“absolutamente seguros” de que todos los restos de la presencia del virus hayan sido eliminados, “el caso de este

paciente es muy sugestivo de una curación del VIH”, declaró a Afp Christian Gaebler, médico del hospital de la Charité en Berlín, que trata al paciente.

#EFEMÉRIDES

• **1923** Muere Doroteo Arango, conocido como Francisco Villa, caudillo de la Revolución Mexicana.

• **2004** Se funda el Instituto Nacional de Medicina Genómica para la investigación genética de vanguardia y el desarrollo de tecnología de punta aplicada a la salud.

#DIVISAS

DÓLAR USA
COMPRA **\$ 17.53** VENTA **\$ 18.51**

EURO
COMPRA **\$ 19.40** VENTA **\$ 19.96**

DÓLAR CANADIENSE
COMPRA **\$ 13.17** VENTA **\$ 13.17**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 26,978

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S. A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Representante Legal: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editora Responsable: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10.00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450



MURAL QUE IMPLICÓ 5 DÍAS DE CAOS VIAL

Al menos 5 días de problemas viales costó el mural "Chinas y Danzantes subterráneos"



EL ANDADOR TURÍSTICO A TOPE DE VISITANTES

Poco a poco las calles del centro histórico se están colmando de paseantes por Guelaguetza.

SÁBADO 20 DE JULIO DE 2024, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

Editor: Pedro SILVA / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B

La bola de queso-illo elaborado por productores de Reyes Etlá

LISBETH MEJÍA REYES
CON INFORMACIÓN Y FOTOS
DE: JESÚS SANTIAGO

Con un peso de 636.2 kilogramos y tras varias horas de trabajo, productores de Reyes Etlá consiguieron este viernes el Récord Guinness del queso-illo más grande del mundo, superando así el título que obtuvo en agosto de 2023 el municipio de Pijijiapan, Chiapas, que entonces lo logró con un queso-illo de 558 kilos.

El certificado fue otorgado por la organización World Records Guinness al gobierno del estado de Oaxaca y al municipio de Reyes Etlá, que gestionaron esta evaluación para el título que en inglés es "the largest string cheese ball" (la bola de queso de hebra más grande).

La bola de queso-illo fue hecha por queseros de Reyes Etlá, municipio del valle central que se ha erigido como cuna de este alimento y en que a partir de este 20 de julio se desarrollará la Feria del Queso y del Quesillo, como parte de las fiestas de "Julio, mes de la Guelaguetza".

"Le echamos muchas ganas para sacar este evento y nos sentimos muy felices por haber logrado ese propósito que nos pusimos", externó Sonia López Pérez, una de las y los más de 50 participantes y quien por 40 años se ha dedicado a la elaboración de queso y queso-illo.

RECUPERAN TÍTULO 11 MESES DESPUÉS

Oaxaca, Récord Guinness por queso-illo más grande del mundo



■ Enhebrando el queso para ser pesado.



■ El certificado tras imponer el Récord Guinness.

El queso-illo requirió de 11 mil litros de leche, explicó sobre un proceso artesanal de varias horas, que necesitó de sal y cuajo, pero también de resistencia al agua caliente, pues es parte fundamental para hacer este tipo de queso.

Para Joaquina Ramos Pérez, otra de las productoras participantes, este récord que fue compleja de

lograr es también un reconocimiento para las varias generaciones de familias que como la suya han mantenido esta tradición y herencia.

Para recibir el título, las y los productores comenzaron a elaborar el queso-illo desde las 4:00 de la mañana. A la ceremonia hecha en el palacio municipal acudieron autoridades estatales



■ La inmensa mole de queso listo para pesar tras ser consolidado por los artesanos queseros.

les y municipales, entre ellas el gobernador Salomón Jara y secretarios de estado.

Sobre el récord, la Secretaría de Economía señaló que es parte de una estrategia para colocar el producto y que va de la mano con el registro de la indicación geográfica.

VAN POR REGISTRO ANTE EL IMPI

Además de este récord, el gobierno del estado de Oaxaca informó que buscará el registro de indicación geográfica para el queso-illo de Reyes Etlá ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI), una identificación previa a la denominación de origen



■ Tras la proeza, los espectadores pudieron disfrutar un pedazo de esa delicia.

de este alimento emblemático del municipio y de la entidad.

Con este registro, explicó la Secretaría de Desarrollo Económico, se busca proteger y "posicionar al queso-illo", además de que sea reconocido con ese, su

nombre original, y que es originario de Reyes Etlá.

La dependencia también expuso que además de la llamada "cuna del queso-illo" en la región del valle central hay más de mil familias dedicadas a su elaboración.

ENTREGAN LLAVES DE LA CIUDAD A MINISTRA Y ESPECIALISTA ELECTORAL



REDACCIÓN

POR ACUERDO de Cabildo ayer se entregaron las Llaves de la Ciudad a la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Loretta Ortiz Ahlf, por una amplia trayectoria en la carrera judicial y por sus contribuciones a la interpretación del derecho para la impartición de justicia.

Así mismo se reconoció la amplia trayectoria y aportaciones a México de José Agustín Ortiz Pinchetti.

RECONOCEN AL EMBAJADOR DE ARABIA SAUDITA



REDACCIÓN

EN EMOTIVA ceremonia el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Francisco Martínez Neri, ha entregado las Llaves de la Ciudad a Haytham Bin Hassan Mohammed Al Malki, Embajador Extraordinario y Plenipotenciario del Reino de Arabia Saudita en México.

Por acuerdo de Cabildo, se hace entrega de esta distinción al diplomático de carrera como una muestra de fraternidad entre el pueblo de Arabia Saudita y la Ciudad de Oaxaca.

LÍNEA DE ATENCIÓN
951 125 3566

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp



LÍNEAS DE EMERGENCIA
Disponibles las 24 horas del día



Oaxaca de Juárez
Patrimonio cultural de la humanidad
2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.



MEXICANOS A LA GRAN CARPA

Los Juegos Olímpicos de París 2024 se llevarán a cabo del 26 de julio al 11 de agosto, en lo que será la XXXIII edición de la justa de verano, donde se contará con la participación de atletas mexicanos, quienes buscarán hacer historia.

INFORMACIÓN 4C

Editor: Diego MEJÍA / Diseño: Humberto GUERRERO G.

JUEGOS OLÍMPICOS PARIS 2024

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



Los Rojinegros han gozado de un excelente inicio de torneo.



El piloto de Red Bull prefiere mantener la calma antes de dar un pronóstico positivo.

Muestra Checo mejoría para el GP Hungría

El piloto mexicano tuvo como mejor resultado el cuarto lugar en la segunda sesión que vivió este viernes

AGENCIAS

EL MEXICANO Checo Pérez se mostró satisfecho con el rendimiento del RB20 después de las dos prácticas libres para el Gran Premio de Hungría, donde tuvo como mejor resultado el cuarto lugar en la segunda sesión que vivió este viernes.

"Ha sido un buen viernes, creo que dimos un buen paso de la FP1 a la FP2, hicimos los cambios correctos y tomamos la dirección correcta. Es lo más cómodo que me he sentido con el coche a estas alturas del fin de semana en mucho tiempo", comentó el tapatío después de ser el piloto con mejor ritmo de carrera con tanques llenos.

Checo Pérez tuvo como mejor tiempo un 1:23.3, mientras que Lando Norris

marcó 1:24.0 y en el tercer puesto estuvo George Russell con tiempo idéntico al de Lando.

En el marco la décimo tercera carrera de la temporada 2024 de la Fórmula 1, Checo Pérez señaló que "los pasos que hemos dado a lo largo del día han sido los mejores que hemos podido dar y eso es realmente positivo. Nos sentimos bien y el largo plazo también parece prometedor".

El piloto de Red Bull no echa campanas al vuelo y prefiere mantener la calma antes de dar un pronóstico positivo después de la mala racha que ha tenido en la temporada.

"Creo que todavía podemos mejorar la configuración ahora, al final del día, se trata simplemente de montar todo en el momento adecuado. Nuestro momento llegará, por ahora estamos con la cabeza gacha y esperamos con ansias el mañana. Veamos qué nos depara el resto del fin de semana", declaró Checo Pérez.

APERTURA 2024

ATLAS SE IMPONE SOBRE LA FRANJA

Los tapatíos se mantienen invictos y celebraron el regreso de Camilo Vargas a la portería rojinegra

AGENCIAS

El Atlas, dirigido por el español Beñat San José, ha tenido un inicio de torneo sorpresivo, manteniéndose invicto y celebrando el regreso de Camilo Vargas a la portería rojinegra.

Apenas al minuto 9 se fueron al frente los Zorros gracias a Eduardo Aguirre, con un disparo de cabeza desde el centro del área por el centro del arco. Asistencia de José Lozano con un pase de cabeza.

Eduardo Aguirre marcó doblete al 22 con un disparo con la derecha desde muy cerca al centro de la portería. Asistencia de Adrián Mora tras un saque



El doblete de Aguirre dio tres puntos más al Atlas.

de esquina. Gol otorgado luego de la revisión del VAR por posible fuera de juego.

Sin embargo, para la segunda parte, Puebla respondió y puso el descuento al inicio, y al 46 Lucas Cavallini mandó al fondo un zurdazo desde el centro del área al ángulo superior izquierdo tras un rebote.

AL 63, el jugador del Atlas, Víctor Hugo Ríos, sufrió un fuerte golpe pro-

ducto de un choque por lo que tuvo que salir del campo con atenciones médicas especiales y ser trasladado al hospital para una mejor revisión y cuidado del futbolista.

Con este resultado, los Zorros llegan a 8 unidades, mientras la Franja se queda con 4 unidades hasta la reanudación del torneo en agosto debido a la Leagues Cup.

MARCADOR



1 2



Rafael Márquez renovó como entrenador de la filial del Barcelona hasta el 2025.

Suena Rafa Márquez para asistir al Tri

AGENCIAS

LA FMF busca que el actual entrenador del Barça Atlètic, Rafael Márquez, sea auxiliar técnico de Javier Aguirre en la Selección Mexicana durante la preparación para la próxima Copa Mundial del 2026, con la promesa de que será el entrenador elegido para el siguiente proceso mundialista.

De acuerdo con la información recabada, los federativos le propondrán al aún entrenador del Barcelona B que tome el rol de

auxiliar técnico de Javier Aguirre rumbo al 2026.

Rafael Márquez renovó hace unas semanas como entrenador de la filial del Barcelona hasta el 2025, a pesar de que no consiguió el ascenso la temporada pasada.

En la FMF ven cómo una buena apuesta a futuro a Rafael Márquez. En caso de que acepte ser el auxiliar de Javier Aguirre, el cinco veces mundialista en su etapa como jugador será el encargado del proceso rumbo a la Copa del Mundo 2030.

Tijuana y San Luis dividen puntos

El duelo disputado en el Alfonso Lastras se vio afectado por el silbante por no marcar dos penaltis

AGENCIAS

ATLÉTICO SAN Luis y Xolos de Tijuana inauguraron la Jornada 4 del Apertura 2024. Y es que los antes mencionados dividieron puntos al empatar 1-1.

Con un arbitraje polémico. El duelo de ambas plantillas se vio afectado por el

MARCADOR



1 1

silbante por no marcar dos penaltis.

Al minuto 10 Franck Boli abrió el marcador para el equipo local, llegó a la zona de Xolos y no dudó en vencer a Toño Rodríguez, quien por segunda



Franck Boli y Kevin Castañeda anotaron en el Alfonso Lastras.

ocasión fue el portero titular del conjunto fronterizo.

Los de La Jauría comandados por Juan Carlos Osorio, no se quedaron con los brazos cruzados y al 26' Kevin Castañeda empató el encuentro desde los 11 pasos. El árbitro señaló la pena máxima luego de que

fue llamado al VAR.

Al 80 hubo otra polémica arbitral, es que el jugador de Xolos tocó el balón con el brazo y los jugadores de Atlético San Luis, pidieron que se revisara la jugada. Sin embargo, el silbante Mario Terrazas. Decidió que no se marcará la pena máxima.



Toma nota

EUCALIPTO

El eucalipto, principal compuesto de esta planta, posee propiedades ansiolíticas, por lo que ayuda a reducir el estrés y promueve un estado de relajación.



El confirmado estuvo acompañado por su hermana Renata Colmenares González, sus padrinos y familiares.

Enrique Colmenares confirma su fe

Al lado de sus padres y padrinos, recibió un sacramento más de la iglesia católica

FOTOS: CORTESÍA

HACE UNOS días, en la iglesia de Santa Lucía del Camino, Enrique Colmenares González recibió el sacramento de la Confirmación al lado de sus padrinos: el Ing. Geovanny García González y la Enferm. Rosario Sosa Sosa, quienes prometieron ser partícipes de su fe,

al igual que sus padres: Lic. Ramón Colmenares Benítez y Lic. Yazmín González Peralta.

Después de la ceremonia religiosa, celebraron este acontecimiento en un restaurante de la ciudad, donde disfrutaron de un ameno momento felicitando a Enrique Colmenares por este gran día.

¡Muchas felicidades!



Sally Bautista y Fabián García prepararon un festejo muy especial para esta ocasión.



Iván Bautista y Tere Martínez prometieron guiar la fe de Miranda García.

ACTO DE FE

MIRANDA RECIBE LA PRIMERA COMUNIÓN



El Ing. Geovanny García González y la Enferm. Rosario Sosa Sosa prometieron acompañar a Enrique en su fe.

FOTOS: RUBÉN MORALES

El templo del Corazón de Jesús fue el recinto en donde Miranda García Bautista recibió el sacramento de la Comunión, donde estuvo acompañada por sus padres Sally Bautista y Fabián García, así como de sus padrinos

Iván Bautista y Tere Martínez, quienes aceptaron la encomienda de cuidar de ella y guiarla en su camino por la vida.

En el lugar también estuvieron sus familiares y amistades más cercanas, quienes escucharon las palabras del sacerdote, señalando a los presentes la importancia de recibir a Dios en su corazón.

Luego de que Miranda recibiera por primera vez el cuerpo de Cristo, sus padres ofrecieron una recepción, en un conocido restaurante de esta ciudad, donde los invitados la felicitaron y entregaron obsequios.

¡Enhorabuena!

Muy contenta por recibir por primera vez el cuerpo de Cristo estuvo Miranda García Bautista.



Celebra Carmen Mendoza sus 97 años de vida

IGAVEC

HUAJUAPAN DE León, Oaxaca.- Originaria de esta ciudad y reconocida comerciante del mercado Porfirio Díaz donde compartió el pan con los huajuapeños durante 45 años en su cocina económica, Carmelita, como la conocen cariñosamente, celebró sus 97 años de vida.

Su hijo, el licenciado Baruc Alavés Mendoza, mencionó que en esta ocasión fue acompañada por familiares e hijos, donde destacó la presencia de sus 20 nietos, 30 bisnietos y dos tataranietos, además de varios amigos de las diferentes etapas de



Un gran cariño recibió Carmen Mendoza de sus seres queridos.

su vida como vecina de la calle Micaela Galindo de esta ciudad.

Para esta reunión que se celebró en un salón de esta ciudad, sus hijos e hijas

fueron los encargados de realizar el banquete, acto que fortalece el lazo familiar que la ha caracterizado y que ha transmitido a sus descendientes.



Carmelita estuvo acompañada de su familia.

FIESTA 2024 SAN IGNACIO DE LOYOLA TEMPLO DE LA COMPAÑÍA

- 8 al 12 de julio**: TALLER DE DISCERNIMIENTO IGNACIANO. P. José de Jesús Rojas, S.J. Horario: 5:00 p.m. a 7:00 p.m.
- 15 al 22 de julio**: EJERCICIOS ESPIRITUALES DE SAN IGNACIO DE LOYOLA. P. Rafael Aguayo Villanueva, S.J. y equipo laico. Casa de los Padres Escolapios, Oaxaca.
- 19 al 21 de julio**: TALLER IGNACIANO DEL: "CARDONER". Expositor: Religiosa Betty Becerra, MMB. Templo de la Compañía
- 23 al 25 de julio**: TRIDUO DE MISAS PARA SAN IGNACIO DE LOYOLA (Conocer la vida de San Ignacio) 7:00 p.m. MISAS CON INTENCIÓN: Misa 23: Por la paz en el mundo Misa 24: Por las madres y sus hijos desaparecidos Misa 25: Por los enfermos
- 26 de julio**: CONCIERTO SACRO CON EL CORO DE LA CIUDAD DE OAXACA 6:30 P.M. Misa de coronación W. Amadeus Mozart Pianista: Oscar Martínez García Director: Israel Rivera cañas y Sevilla
- 27 de julio**: KERMESSE "SAN IGNACIO DE LOYOLA" 11:30 a.m. a 6:00 p.m. Tombola, puestos de venta de comida.
- 30 de julio**: Película de "SAN IGNACIO DE LOYOLA" Proyección y reflexión. 5:00 p.m.
- 31 de julio**: MISAS DE LA FIESTA DE SAN IGNACIO DE LOYOLA 8:00 a.m. Mañanitas al Santo 6:00 p.m. Hora Santa 7:30 p.m. Misa Concelebrada 8:30 p.m. Cena con la comunidad



No es cierto que tengamos sólo una vida: si leemos podemos vivir tantas y de tantos tipos como queramos"
Samuel I. Hayakawa

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Ricardo SIERRA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E

UN ESPACIO DE "DIÁLOGO" Y PARA TODOS

Sin definir presupuesto ni dirección, abre el MACCO

Este viernes, el museo que sustituye al MACO abrió con un recorrido a puerta cerrada a la exposición que reúne a 58 artistas

LISBETH MEJÍA REYES

Sin presupuesto ni dirección definidos, pues estos se darán a conocer posteriormente, según respondió el secretario de las Culturas y Artes de Oaxaca, este viernes abrió el naciente Museo de Arte Contemporáneo y de las Culturas Oaxaqueñas (MACCO), que sustituye y se finca en la historia del extinto Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO).

Fue a través de una ceremonia y recorrido encabezados por el gobernador Salomón Jara Cruz y otros funcionarios como iniciaron las actividades en este museo, el que también ocupa la que desde febrero de 1992 fue sede del MACO: el inmueble conocido como Casa de Cortés, en el centro de la ciudad de Oaxaca.

Con su registro de marca y logotipo también pendientes (este último tras una fallida convocatoria que revocó el premio), el MACCO será un espacio de "diálogo" y para todos, explicó en entrevista colectiva Víctor Vásquez Castillejos, titular de la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca (Seculta), tras concluir el recorrido por el que se restringió el ingreso del público en general al museo.

También señaló que será un sitio que estará en comunicación con lo que ocurre en el plano local, regional, nacional e internacional. "Va a seguir siendo el Museo de Arte Con-



La apertura del MACCO se dio a poco más de un año del cierre definitivo del MACO.

temporáneo como fue creado originalmente", apuntó el titular de la dependencia que operará el museo.

UN MUSEO DEL PUEBLO: GOBERNADOR

La apertura del MACCO se dio a poco más de un año del cierre definitivo del MACO, luego de que la Consejería Jurídica del estado notificó el 28 de junio de 2023 a la asociación civil Amigos del MACO la rescisión del comodato por el que esta operaba desde 1992 el museo en la Casa de Cortés. Asimismo, se mantiene el conflicto laboral entre un grupo de extrabajadores y la asociación civil, que se niega a acatar el laudo para pagarles los salarios caídos y devengados, así como demás prestaciones. El museo que en 2020 cerró temporalmente por la pandemia de Covid-19 y reabrió por el esfuerzo de sus trabajadores, había cerrado el 10 de abril de 2021 con el desalojo perpetrado por Amigos del MACO y en colaboración con la Seculta. El 18 de noviembre de noviembre, Amigos lo reabrió. Meses después, cerró con la conclusión del comodato.

Durante su discurso, el

governador Salomón Jara dijo que la administración estatal "retomó la rectoría del (entonces) Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO) para normalizar sus actividades en apego a la legalidad, hacer justicia a las y los trabajadores y devolver este espacio tan emblemático a su verdadero dueño, que es el pueblo de Oaxaca". Sin embargo, las y los extrabajadores han denunciado el nulo respaldo del gobierno a su lucha.

Además de que tanto la asociación civil Amigos del MACO como el artista Sergio Hernández, uno de los que junto con el fallecido Francisco Toledo impulsó la creación del MACO, señalan que el acervo de obras son propiedad de la asociación y de varios artistas (con algunas excepciones). Es decir, que es una colección privada y no del pueblo, como ha repetido el gobierno estatal.

A través de una columna en Milenio, Hernández incluso ha calificado la apertura del MACCO como un "genocidio cultural" y que surge del "despojo de una colección priva-



FOTOS: LUIS ALBERTO CRUZ

Será un sitio que estará en comunicación con lo que ocurre en el plano local, regional, nacional e internacional.

da de obras reunidas a iniciativa de Francisco Toledo. Este último se desmarcó del otrora MACO hace más de una década al mostrar su desacuerdo con la entonces mesa directiva de Amigos del MACO, la que en los últimos años y por varios ha presidido Rubén Leyva, además de otras figuras como Mayela Audelo Holm y José Luis Bustamante del Valle.

EXPOSICIÓN "TODOS SOMOS DE FUERA"

Para la apertura del MACCO, el gobierno organizó la exposición "Todos somos de fuera", que incluye obra de 58 autores vivos y fallecidos. La muestra fue curada por Luis Hampshire (ex director del Museo de los Pintores Oaxaqueños, Mupo) y Alhelí Hernández, según se explicó en el evento.

Entre las y los artistas están Lucio Santiago, hijo



El gobierno organizó la exposición "Todos somos de fuera", que incluye obra de 58 autores vivos y fallecidos.

del fallecido Alejandro Santiago y yerno del gobernador Salomón Jara. Además de varios ex colaboradores o allegados al fallecido Francisco Toledo, como Ana Hernández, Demián Flores y José Ángel Santiago; también uno de sus hijos: Dr. Lakra. Lucio, Ana y Demián también fueron jurado en el certamen de la nueva imagen del MACCO.

Igualmente, participan artistas que han expuesto

en la galería Quetzalli, de las más antiguas de la ciudad y que también colaboró con Toledo: Luis Daniel Canseco, Laurie Litowitz, Ricardo Pinto, entre otros.

Obras de Rufino Tamayo, Alejandro Santiago y Rodolfo Nieto también se incluyen como parte de los autores fallecidos, no así de Toledo, quien se desmarcó del museo que fundó en 1992 y en el que ahora se basa el MACCO.

Changuitos de barro, sello artesanal de Santa María Tavehua

El menos 80% de la comunidad indígena mantiene la tradición de elaborar artesanías

CARLOS A. HERNÁNDEZ

Artesanas de la población serrana de Santa María Tavehua, San Andrés Solaga mantienen la tradición de trabajar las artesanías en barro naranja.

Rosa Montañó Martínez, es la tercera generación de su familia que sigue con la encomienda de continuar con uno de los trabajos más emblemáticos de la población indígena perteneciente al distrito de Villa Alta.

Desde temprana hora, la joven artesana llega a la expo feria instalada en la calle de Gurrión ubicada a un costado del templo de Santo Domingo de Guzmán para exponer sus elaboraciones con la técnica ancestral.

Explica que las ventas actualmente son medianamente buenas, dado



Domitila Santiago Osorio, ha dedicado más de 25 años a la fabricación de diversas artesanías en barro naranja.

que aún y cuando hay una importante afluencia turística, no todos los asistentes compran artesanías.

En su opinión, el que el turismo nacional y extranjero conozca lo que se hace en Tavehua ya es un gran avance, pues su comunidad tiene oportunidad de ser un buen destino turístico.

Sostiene que después de las fiestas de los Lunes del Cerro vuelven a la comunidad para elaborar más productos, entre estos los buscados "Changuitos" de barro naranja y salen a las ferias y

comunidades cercanas para vender sus artesanías.

Reitera que ese color característico sale de la mezcla de barro y arcilla especial, característica de Tavehua, "todo el proceso es natural y el cocimiento de las piezas son en horno de leña".

Así también la artesana Domitila Santiago Osorio, ha dedicado más de 25 años a la fabricación de diversas artesanías en barro naranja, las cuales - dice - tienen gran reconocimiento a nivel internacional.



Rosa Montañó Martínez, es la tercera generación de su familia que continúa con la elaboración de las artesanías.

De paso agradecen la instalación de la feria del barro como una forma de apoyarlos en esta temporada de alta afluencia turística.

La mujer de unos 55 años invita a propios y

visitantes a consumir lo local, en estos momentos en los que han tenido que sortear tiempos económicos difíciles por el alza de materia prima y la complicación en la comercialización de sus artículos.

Los emblemáticos changuitos de barro naranja son artesanías que han conquistado mercados locales y nacionales y que hasta hoy pueden encontrar a buen precio, ofrece la artesana.



Editor: Diego MEJÍA ORTEGA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



En la camioneta se encontraba un hombre lesionado.



No se conocen los datos personales de la persona fallecida.



El vehículo tipo plataforma era conducida por Javier G. S.

MUERE UNA PERSONA

TRÁGICO CHOQUE EN LA 175

La colisión entre una camioneta pickup y un vehículo de plataforma dejó a dos conductores herido y una persona fallecida

JORGE PÉREZ

Un choque registrado en el kilómetro 05+40 de la Carretera Federal 175, a la altura del libramiento a Ocotlán, dejó un saldo de una persona fallecida, un lesionado y daños materiales valuados en varios miles de pesos. El accidente involucró una camioneta Ranger y un vehículo Dodge de plataforma.

La Policía Vial Estatal informó que el percance ocurrió alrededor del mediodía. En el lugar del



La colisión ocurrió la Carretera Federal 175, a la altura del libramiento a Ocotlán.

accidente se encontró una camioneta marca Ford, tipo Ranger pickup, color blanco, con placas de circulación RX 78492 del estado de Oaxaca. En el interior del vehículo se hallaba un hom-

bre cuya identidad aún no ha sido determinada, quien resultó lesionado.

El otro vehículo involucrado es una camioneta Dodge, tipo plataforma, color rojo, con placas de cir-

culación 716 EZ 1 del Servicio Público Federal, conducida por Javier G. S., originario de Ecatepec, Estado de México, quien también resultó lesionado en el accidente.

Desafortunadamente, una persona perdió la vida en el incidente, aunque aún no se conocen sus datos personales.

La Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) acu-

dió al lugar para tomar conocimiento de los hechos y ordenó el levantamiento del cuerpo, que fue trasladado al descanso municipal a la espera de ser reclamado por sus familiares.



Afortunadamente, el conductor resultó ileso.

Sufre colisión en Santa Ana Zegache

Un ciudadano perdió el control de su camioneta chocando contra un árbol sobre la Carretera Federal 131

TAURINO LÓPEZ

EL CHOQUE de una camioneta contra un árbol dejó daños materiales valuados en miles de pesos la tarde de ayer en inmediaciones de Santa Ana Zegache

Este accidente sucedió alrededor de las 15:09 horas cuando Isaid N. N., de 23 años de edad, conducía su camioneta marca Honda

tipo Pilot, color rojo con placas de circulación del Estado de México, con dirección a la Carretera Federal 131 a Zimatlán de Álvarez.

Circulaba sobre la vía que conduce de Ocotlán de Morelos a Santa Ana Zegache, a la altura del paraje San Gerónimo, Zegache, donde perdió el control de su unidad de motor saliendo de la carretera y chocando contra un árbol.

Afortunadamente, el conductor resultó ileso y solo se reportaron daños materiales valuados en miles de pesos.

Elementos de la Policía Vial Estatal tomaron conocimiento de percance asegurando la camioneta.

Muere motociclista derrapado en Ejutla

El conductor de 32 años se accidentó en la calle 20 de Noviembre donde perdió la vida

JORGE PÉREZ

UN TRÁGICO accidente ocurrió en la calle 2 de Ejutla de Crespo cuando un motociclista perdió el control de su vehículo y derrapó. La motocicleta, una Italika X125 de color naranja y sin placas de circulación, era conducida por Valentín David A.G., de 32 años de edad.

El accidente dejó a Valentín David A. G. tendido a un costado de la calle 20 de Noviembre, con su cabeza sobre la banqueta. El sentido de circulación era de norte a sur, es decir, de San Miguel Ejutla a Ejutla de Crespo. Los datos fueron proporcionados por Sandra H. M., quien se identificó como concubina del fallecido.

A las 03:10 horas, arribó personal de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) de Ejutla de Crespo, bajo el mando de la Agencia Estatal de Investigaciones, para realizar las diligencias correspondientes y el levantamiento del cuerpo sin vida. La ambulancia 2063



El motociclista perdió la vida junto a la banqueta de la calle 20 de Noviembre.



El cuerpo de Valentín David A.G. fue identificado por su concubina Sandra H. M.

también acudió al lugar, y después de valorar a Valentín, confirmó que ya no pre-

sentaba signos vitales. A las 03:45 horas, se realizó el traslado del cuerpo al

panteón municipal de Ejutla de Crespo para la necropsia de ley.